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近日，在郑州举行的2024现代
五项世锦赛上，国际现代五项联盟
（UIPM）主席舒曼接受了新华社记
者专访。这位77岁、同时兼任国际
奥委会教育与文化委员会委员的老
人到场观看了15日的比赛，并出席
了颁奖典礼，见到记者时精神饱满、
热情洋溢。

在时代潮流的冲击下，现代五
项这个百年奥运项目近年来显得

“风雨飘摇”，但舒曼满怀信心，讲述
了他引以为豪的“老项目改造工
程”。

项目更换：马术成为历史
障碍引领新潮

现代五项运动被广泛认为起源
于古代奥林匹克运动会中的五项竞
技项目，在“现代奥林匹克之父”顾拜
旦的支持下，该运动1912年在瑞典
斯德哥尔摩首次成为奥运会项目。
经过多届奥运会的赛制改动，目前现
代五项运动由击剑、游泳、马术和激
光跑（跑步+射击）五个小项组成。

而这个“百年老项”即将迎来史
上最大的变动——2028年洛杉矶奥
运会上，现代五项中的马术项目将
被障碍项目所取代，郑州的比赛是
马术在现代五项世锦赛上的“绝
唱”。

关于现代五项马术比赛的争论
一直不断，这个项目在东京奥运会
被推上“风口浪尖”，起因为德国教
练对马匹动粗而被逐出赛场。随
后，现代五项没有出现在洛杉矶奥
运会初选项目清单中，但经过UIPM
的努力，国际奥委会最终在去年10

月的孟买全会上同意现代五项保留
奥运资格，由障碍项目替换马术。

在反对者看来，项目替换是现
代五项为留在奥运会中“不得已而
为之”的妥协，但在舒曼眼里，改变
对这项运动的普及度有着更深远的
影响。

“巴黎奥运会将是现代五项马
术比赛的最后一次亮相，这是对顾
拜旦的传统现代五项的告别，也是
我们传递新理念的契机：这项运动
的门槛没了。”舒曼说，“马术取消
后，具有马术传统和经费充足的队
伍不再有巨大优势，越来越多来自
不同背景的运动员会有机会站上领
奖台。这也契合了顾拜旦通过运动
实现平等的理想，他希望无论谁都
能参与到现代五项运动中来。”

“马术取消后，我们的办赛支出
将大大降低。我保证在洛杉矶，现
代五项会成为办赛成本最低的项目
之一。”舒曼补充道。

对于新增加的障碍项目，舒曼
则充满期待。“障碍项目在很多国家
都有着很高的人气，类似‘忍者勇士
障碍闯关’的电视节目一播就是几
个小时，尤其在美国和日本。通过
障碍项目的加入，现代五项的关注
度会更高。”

舒曼介绍，障碍项目在2022年
土耳其安卡拉现代五项世锦赛后迎
来了第一次测试，之后的两年里，这
个新兴项目基本囊括在每一场
UIPM举办的青少年世锦赛中，绝大
多数运动员对障碍项目感兴趣。

“经常有运动员在赛后跑来问
我，‘可不可以再让我试一次？’”舒

曼回忆说。
舒曼表示，障碍项目将在未来

两年参考运动员、教练员等多方的
建议，不断改进，最终在洛杉矶奥运
会资格赛前提交最终的比赛方案。

赛制精修：提升观赛体验
保留运动精髓

即将到来的巴黎奥运会对现代
五项来说虽然是个“过渡期”，但从
全新的赛制中，不难看出这个项目
紧跟时代的决心。

巴黎奥运会上，现代五项比赛
将于8月8日至11日在凡尔赛宫举
行，除了击剑大循环外，其余比赛项
目将在一片场地中进行，运动员需
要在90分钟内依次完成马术、击剑
擂台赛、200米自由泳和激光跑（跑
步+射击）五个项目的比赛。对比以
前比赛场馆分散、单轮比赛冗长的
问题，新赛制无疑对观众来说是个
好消息。

“新的赛制遵从两个原则：它要
极大地提升观众的观赛体验，同时
保持这项运动的精髓。”舒曼说。

新赛制同时给现代五项带来了
转播环境“翻天覆地”的改观。舒曼
介绍说，已有约 190 个国家和地区
与奥林匹克转播服务公司签订了合
同，而往届，这个数字仅为4到6个。

虽然现代五项运动肩负着深厚
的历史感，舒曼却多次重申“与时俱
进”的观念。

“我的祖父驾着马车；我的父亲
开上了汽车；现在孩子们都喜欢坐
电动车，尽管马车还存在。”舒曼举
例说，“我们交流的方式从写信变成

了发短信，同理，体育作为肢体的交
流，也应该与时俱进。”

“我们不应忘记历史，我想说的
是，在奥林匹克运动中我们要学会使
用新的方法、新的产品。”他说。

理念拓宽：拉 满 娱 乐 属 性
着眼城市定位

谈及现代五项的未来，舒曼认为，
要抛开“高、大、上”，为这项运动赋予

“娱乐属性”，让更多的人，特别是年
轻受众被这项运动所吸引。

“当人们看到障碍项目的趣味性
和击剑擂台赛上‘一剑定胜负’的刺
激感，他们才会来了解和尝试这项运
动。”舒曼说，“娱乐性永远是吸引年
轻人的砝码。”

在舒曼看来，作为一个集合项目，
现代五项可以自然地和家庭化、城市
化的概念兼容。

“我们的目标是把现代五项打造
成全年龄段的项目，比如说家庭赛，
每个家庭成员可以参与一个项目。”
舒曼说。

“在我们测试障碍项目的过程中，
也有一些政府官员表现出了兴趣，他
们询问要在城市中建造哪些障碍设
施。”舒曼说，“想象一下，海边的沙滩
简直是为障碍赛量身定做的。”

除此之外，舒曼还提到了将科技
与运动结合的推广方式。他介绍，去
年在新加坡举行的首届奥林匹克电
子竞技周上，电子激光跑收获了很大
的关注。

“相信我，在洛杉矶，现代五项会
成为最令人激动的运动之一。”舒曼
最后说。 （新华社北京6月18日电）

百年奥运项目的“改造工程”
——专访国际现代五项联盟主席舒曼

新华社记者 曹奕博

新华社香港 6月 18日电（记者
王子江）中国女排名将姚迪18日在
这里表示，相信中国女排能够在巴
黎奥运会上取得好成绩，她自己也
有信心将来重返国家队。

姚迪当天受邀到香港一所中学
为学生们上了一堂排球训练课，课
后她告诉记者，看了上周世界女排
联赛中国香港站的比赛后，她感到
非常兴奋，对中国女排备战奥运会
充满信心。

她说：“这一站中国队发挥得非

常好，打出了中国女排的精神，可以
说是渐入佳境，为奥运会做了很好
的准备，我相信中国女排会在巴黎
大放异彩。”

如今31岁的姚迪曾随中国女排
赢得2019年世界杯冠军，并在郎平
带领下参加了东京奥运会。她相信
自己仍然有实力为国家队效力。

当记者问到重返国家队是不是
未来的目标时，姚迪说：“当然是目
标，一直是运动员的目标，我也随
时等待机会。”她同时表示凭借自

己现在的能力，“有信心”重返国
家队。

谈到最近回归国家队的朱婷
时，姚迪说：“我一直很相信朱婷的
能力，我跟她一起训练很多年，我知
道她的水平有多高。之前她受到很
多伤病的影响，但我相信她依然有
很棒的能力，能在奥运会上有所发
挥。”

姚迪在2023年1月跟随朱婷的
脚步，加盟意大利女排甲级联赛斯
坎迪奇队，她说那段经历让她受益

匪浅。“最重要的是眼界得到了开阔，
我认为意大利联赛是世界上实力最
强的联赛，第一名和最后一名差得不
多。在意大利的半个赛季很开心，也
学到了很多东西，每一场比赛都有锻
炼价值。”

谈到未来的打算，姚迪说她现在
仍然是天津队的一员，计划明年代表
天津队打完全运会后退役，去天津大
学当老师。另外，香港教育大学希望
她去攻读博士学位，她也会考虑再次
到国外打球。

姚迪：

中 国 女 排 会 在 巴 黎“ 大 放 异 彩 ”

如果把欧锦赛比作一场盛宴，那英格兰队和法
国队无疑是宴会上的两道主菜。万众期待中，主菜
终于被端上餐桌。可当人们品尝第一口，最大的感
受却是——食材确实很新鲜，但厨师是不是没有
放盐？

这就是记者在现场观看英格兰队和法国队的欧
锦赛首场比赛的直观体会。

作为最被看好的两大夺冠热门，英格兰队拥有
由凯恩、贝林厄姆、萨卡、福登组成的豪华攻击线，

“三狮军团”全队球员身价高达15.2亿欧元（1欧元
约合7.8元人民币），排名本届欧锦赛第一；法国队
连续两届世界杯打进决赛，姆巴佩领衔的“高卢雄
鸡”年龄结构合理，总身价 12.3 亿欧元名列第二。
教练席上，索斯盖特从2016年开始执教英格兰队，
德尚从2012年开始执教法国队，是本届欧锦赛执教
各自球队时间最长的两位主帅。

球星众多、实力突出、打法稳定的英法两强，自
然受到了最多的期待。赛前两队都通过各种渠道放
出话来——不夺冠就意味着失败，更是吊足了球迷
和媒体的胃口。

然而在万众瞩目中，两队首场比赛剧情出奇地
相似：面对一个实力中等的球队，在上半场凭借超
级球星的灵光一现取得领先，下半场在场面上并不
占优，错失了几次机会，但也艰难顶住对手最后时
刻的疯狂反扑，以一种稍显狼狈的方式取得1:0的
胜利。

根据欧足联官方技术统计：16日英格兰队与塞
尔维亚队的比赛，塞尔维亚队控球率47%，英格兰
队53%，塞尔维亚队13次攻入进攻三区，英格兰队
8次攻入进攻三区；17日法国队与奥地利队的比赛，
奥地利队控球率51%，法国队控球率49%，奥地利
队18次攻入进攻三区，法国队16次攻入进攻三区。

可以说，无论是在场面上还是数据上，英格兰队
和法国队并没有展现出应有的统治力。对于比赛
结果，两队的对手都有些不服气。塞尔维亚队队长
米特罗维奇说：“下半场我们是表现更好的一方，但始终没能破门。我们理应
赢得更多东西。”奥地利队队长萨比策也表达了同样的感受：“法国队稍微更有
效率一些，他们比我们更幸运。”

毫无疑问，英法两强的慢热开局并不是球迷和媒体所希望看到的。索斯
盖特的“整活”受到比较大的质疑，他在26人大名单中带了3个右后卫，却只
带了一个有伤在身的左后卫卢克肖。比赛中，索斯盖特把右后卫阿诺德放在
后腰位置，让右后卫特里皮尔代打左后卫，然后安排在俱乐部习惯踢中路和右
路的福登去踢左前卫，这一系列眼花缭乱的排兵布阵，直接导致英格兰队左路
进攻几乎瘫痪。面对左路显而易见的问题，索斯盖特在下半场的选择是，在右
路用鲍恩对位换下表现出色的萨卡……

对于索斯盖特的战术，曼联主教练滕哈格直言太过保守：“英格兰队踢得
太被动，1:0领先后索斯盖特就决定让球队保持紧密，撑过比赛的剩余时间。”
更是有球迷无奈感叹：“索斯盖特就是那种会在电量还有99%时，把手机调成
低电量模式的人。”

当然索斯盖特并不孤单，德尚的保守更是早就名声在外。萨比策无奈地
说：“法国队的防守阵线太靠后了，他们是强队，我们没想到。”

还有不少人认为德尚有些太过傲慢，明明是26人大名单，他偏偏只带25
人。首场比赛中，法国队两大核心姆巴佩和格列兹曼都不同程度地受伤，球队
的进攻选择顿时就变得捉襟见肘。

不过，无论外界怎么看，对于英格兰队和法国队来说，赢3个球和赢1个球
没有本质区别。首战取胜已经足够让两队在小组中占据一个相对有利于出线
的位置。更何况，慢热也许并不是一件坏事。在大赛中状态出得太早，有时会
导致球队在更关键的淘汰赛中后继乏力。因此也有评论认为索斯盖特和德尚
可能是在刻意压制球队的状态，试验不同战术安排，以期达到渐入佳境的效果。

不管是否有意为之，索斯盖特和德尚都还面临着不小的考验。志在夺冠
的英格兰队和法国队，都需要在后面的比赛中拿出更好的表现。如果没有英
法两强的出色发挥，那欧锦赛可就少了太多滋味。

（新华社德国杜塞尔多夫6月18日电）
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新 华 社 华 盛 顿 6 月 17 日 电
2023-2024 赛季美职篮（NBA）17
日迎来大结局，波士顿凯尔特人队
在总决赛第五场主场 106:88 大胜
达拉斯独行侠队，以总比分 4:1 赢
得队史第18个NBA总冠军。

这是凯尔特人队自 2008 年后
再次问鼎，18座总冠军奖杯意味着

“绿军”成为NBA史上获得总冠军
次数最多的球队，排名第二的洛杉
矶湖人队17次夺冠。

凯尔特人队“双子星”当晚闪耀
全场，塔图姆得到31分、11次助攻
和8个篮板，杰伦·布朗贡献21分、8
个篮板和6次助攻。布朗赛后当选
本次总决赛的最有价值球员，这是
他职业生涯首次获此殊荣。

“我要和我的兄弟们，我的搭档
杰森·塔图姆分享这一荣誉。”布朗
赛后说，“我们要好好庆祝，休息一
下，然后去准备冲击下一个冠军。”

凯尔特人队此役从开场一直领
先到终场。第一节后半段塔图姆和
布朗联手率队打出12:3的攻击波，

凯尔特人队领先10分结束首节。独
行侠队第二节苦苦追分，但从未将分
差迫近至5分以内，而凯尔特人队又
在节末打出高潮，随着普里查德命中
压哨超远三分球，“绿军”半场结束以
67:46遥遥领先。

下半场凯尔特人队没有给对手任
何翻盘的机会，第四节中段仍手握20
多分的优势，主场球迷开始提前庆祝
夺冠。

比赛最后时刻，塔图姆在场边双
手掩面，弯着腰喜极而泣：“这对我来
说意味着全世界，这真是一段漫长的
征途。”

独行侠队虽然在总决赛第四场在
主场大胜 38 分，但从整个系列赛来
看，他们在实力上和凯尔特人队有明
显差距。东契奇本场拿下28分和12
个篮板，但有 7 次失误；欧文状态不
佳，16投仅5中，得到15分。

“他们（凯尔特人）经历了很多，才
组建了如此优秀的团队，所以我们可
以从他们身上学到很多，然后在下个
赛季继续战斗。”东契奇说。

凯尔特人夺得队史第18个NBA总冠军

新华社伦敦 6月 17日电（记者
张薇）中国选手朱琳17日在女子网
球协会（WTA）250伯明翰站比赛中
直落两盘挑落 3号种子科斯蒂亚，
挺进女单第二轮。

30岁的朱琳上周在诺丁汉站的
草场上首轮落败，此番转战伯明翰
则实现“开门红”。面对世界排名第
29位的罗马尼亚老将科斯蒂亚，现
世界排名第54位的朱琳以7:6（2）、

6:2胜出，下轮将对阵澳大利亚选手
汤姆贾诺维奇。

同日出战的另一位中国队选
手袁悦则未能晋级 16 强，她以两
个 3:6 败给美国的斯蒂芬斯。以

头号种子身份出战的拉脱维亚名将
奥斯塔彭科也无缘第二轮，她连输
两盘不敌去年温网打进 32 强、今年
法网晋级 16 强的意大利姑娘科恰
雷托。

WTA 伯 明 翰 站 朱 琳 首 轮 过 关

新华社浙江衢州6月17日电 第
十届“衢州·烂柯杯”中国围棋冠军赛
决赛17日在浙江省衢州市鹿鸣书院
展开争夺，党毅飞九段执白1/4子险胜
连笑九段，夺得冠军。

比赛当日是党毅飞 30 岁的生
日，职业生涯国内首冠是他送给自
己最好的庆生礼物。

“这两年输了很多个决赛，也一
直没拿过国内冠军，包括世界大赛
决赛也输掉了。每次输掉决赛之
后，我都会给自己做心理建设，就是
告诉自己‘你的棋没问题，坚持下
去，不要丢掉信心’。”党毅飞赛
后说。

此役连笑执黑先行，序盘党毅飞
占优，黑棋中腹数子被围，连笑被迫
单官逃回，胜率跌至个位数。此后，
党毅飞虽然下出缓手，仍带着优势进
入官子阶段。

关键时刻，党毅飞在中腹一手冲
缓着，连笑抓住机会将局势逆转。然
而好景不长，连笑出现致命失误，至
314手党毅飞获胜。

党毅飞表示：“今天这盘也是在最
后感觉自己快不行了，但没想到他突
然出现了一个很大的失误。”

第十届“衢州·烂柯杯”中国围棋
冠军赛由中国围棋协会、浙江省体育
局、衢州市人民政府主办。

党毅飞险胜连笑 问鼎烂柯杯

6 月 17 日，在英国伦敦进行的
女王杯网球赛男单比赛中，加拿
大选手劳尼奇以 2 比 1 战胜英国
选手诺里，晋级次轮。

图为 6 月 17 日，诺里在比赛
中回球。

（新华社发）
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